

「宗教と文明」シンポから

二十一世紀に向むく宗教は、破壊を重ねてきた現実をいかに克
々な役割を果たすべきか。日本の役割をどう
日本文化振興センター（梅原猛
所長）が文部省聖地領域研究「文
明と環境」の一環として開いた公
開シンポジウム「宗教と文
明」を開いたが、「神々が共存
していける」日本の宗教風土の
関心が集まつた。

宗教や民族のエゴイズムによる紛争が世界
各地で激化しているが、その解決に「利害
を超える超越的な価値」と理性が必要だとい
ふ。中国の『天』や印度の『不殺生』『非
暴力』なら東洋的な価
値を注ぐといはで
きないか。と山折哲雄
・同センター教授は講
調講演で指摘した。

その口には「万物に
命を認めるアシム
ム（精神信仰）は原始
宗教で、多神教から
普遍的な一神教へ進
化していく宗教發展
論理があるが、その
見方の逆転が求められ
ている。今後、自然や宇宙と共
存する生命信仰を浮上していく
」と問題提起。日本の宗教に
ついては「発展型でない、受
け継ぎ型でない」と強
調した。

神々が共存の日本世界へ発信できるか

青木保・大阪大教授
は「先端技術の中にア
ジー理論。どうの
あるか（アジーあ
いまじ）である日本の
宗教的風土をうまく理
論化して世界に説明す
べきなの」と語つて
いたが、日本の「ア
ジー宗教風土」は果
たして世界に説明でき
るだろか。日本の宗
教を肯定的に見る流れ
が生まれつづあるのかもしれな
いと感じた。シンポジウ
ムだった。

（講師部・池田知隆）



宗教と文明
京都都市内で開かれた公開シ
ンポジウム「宗教と文明」